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16 МУСОРНЫХ 
ПОЛИГОНОВ ЗАКРЫТО 
ЗА 3 ГОДА

10 НОВЫХ СЕРДЕЧНО-
СОСУДИСТЫХ ЦЕНТРОВ 
ЗА 3 ГОДА 

120 БОЛЬНИЦ 
И ПОЛИКЛИНИК
ОТРЕМОНТИРОВАНО 
ЗА 3 ГОДА

180 ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
АПТЕК ЗА 2 ГОДА

372 НОВЫЕ МАШИНЫ 
СКОРОЙ ПОМОЩИ 
ЗА 3 ГОДА

300 НОВЫХ ДЕТСКИХ 
СА ДОВ ЗА 3 ГОДА

КАЖ ДЫЙ 5-Й НОВЫЙ 
ДЕТСКИЙ СА Д 
В РОССИИ СТРОИТСЯ 
В ПОДМОСКОВЬЕ

1675 НОВЫХ ДЕТСКИХ 
ПЛОЩА ДОК ЗА 2 ГОДА

63 НОВЫЕ ШКОЛЫ 
ЗА 3 ГОДА

100 НОВЫХ 
ПРОМЫШЛЕННЫХ 
ПРОИЗВОДСТВ 
ЗА 3 ГОДА

200 ТЫС. НОВЫХ 
РАБОЧИХ МЕСТ 
ЗА 3 ГОДА

1814 НОВЫХ АВТОБУСОВ 
ЗА 3 ГОДА

47 НОВЫХ ЭЛЕКТРИЧЕК 
ЗА 3 ГОДА

4651 КМ ДОРОГ 
ОТРЕМОНТИРОВАНО 
ЗА 3 ГОДА

УРОЖАЙ ЗЕРНА-2015 — 
БОЛЕЕ 400 ТЫС. Т 
ВПЕРВЫЕ ЗА 17 ЛЕТ

1830 ДВОРОВ 
ОТРЕМОНТИРОВАНО 
ЗА 1 ГОД

14 650 ЧЕЛОВЕК ПЕРЕ-
СЕЛЕНЫ ИЗ АВАРИЙНЫХ 
БАРАКОВ ЗА 3 ГОДА

190 СОВРЕМЕННЫХ 
КОТЕЛЬНЫХ ЗА 2 ГОДА

79 НОВЫХ МФЦ 
ЗА 3 ГОДА

66 МЛН ДЕРЕВЬЕВ 
ВЫСАЖЕНО 
ЗА 3 ГОДА
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АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ, 
ГУБЕРНАТОР МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

Здравоохранение — безусловный приори-
тет. За прошлый год сердечно-сосудистые 

центры позволили нам спасти 7700 человек. 

Мы должны были от 850 смертных случаев 

на 100 тыс. человек к 2018 году дойти до 646, 

сейчас касаемся цифры 650. Школьникам — 
первую смену. В прошлом году во вторую 

смену учились 9,2% школьников, сейчас — 

8%. С помощью строительства новых школ 

мы планируем сделать так, чтобы к 2018 году 

во вторую смену учились всего не более 2%.

В рамках программы «Чистое Подмоско-
вье» появятся цивилизованные площадки 
по сбору мусора. В местах, удобных для 

граждан. Это показатель уровня культуры. 

Мы приступили к закупке современной тех-

ники для уборки и благоустройства. В этом 

году появятся еще три новых парка, и мы 

приведем в порядок семь парков.

Мы предусмотрели порядка 1,5 млрд руб. 
прямой финансовой поддержки бизнесу. 
Если инвестор строит молочную ферму, 

теплицу или мясное производство, то 20% 

затрат на строительство компенсирует 

бюджет.

Прозрачность и порядок в сфере ЖКХ. 
В этом году мы начали отопительный сезон 

на месяц раньше, чем в прошлом, — с 25 сен-

тября. К отопительному периоду подготов-

лено 57,5 тыс. жилых домов. В 60 населенных 

пунктов пришел газ. Введено 113 котельных 

и 40 станций очистки воды — тут мы планы 

даже перевыполнили. Работа в этой сфере 

будет продолжена.

Из ежегодного обращения губернатора 

Московской области, www.mosreg.ru
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ДОМАШНЯЯ РАБОТА
ЧЕГО ДОБИЛАСЬ МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ В 2015 ГОДУ И ЗА СЧЕТ КАКИХ ТОЧЕК РОСТА 
БУДЕТ РАЗВИВАТЬСЯ В БУДУЩЕМ. АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВ

В конце 2014 года рейтинговое 
агентство «Эксперт РА» соста-
вило рейтинг инвестиционной 

привлекательности российских ре-
гионов. Согласно ему самым привле-
кательным для инвесторов городом 
остается Москва, где сосредоточена 
основная финансовая инфраструктура 
страны. На втором месте ожидаемо 
оказался Санкт-Петербург, при этом 
Московская область заняла шестую 
строчку в рейтинге, что, по словам 
экспертов, является достаточно вы-
соким результатом. Как объясняют в 
администрации Московской области, 
подниматься в рейтинге Подмосковью 
помогают активная работа с инвесто-
рами и комплексный подход к разви-
тию региона.

В 2015 году только на нужды малого 
и среднего бизнеса администрация 
региона направила 1,1 млрд руб. 
В число мер по поддержке сектора МСБ 
входит частичная компенсация затрат 
на оплату первого взноса при лизинге 
оборудования, а также возврат плате-
жей за техническое присоединение к 
электричеству и газу. «В Московской 
области мы поставили цель стать ли-
дерами по привлечению инвестиций. 
Поэтому предусмотрели и заявили ряд 
инициатив, которые, как мы считаем, 
позволят сделать вхождение бизнеса 

в Подмосковье более выгодным. Вме-
сте с тем возникают разные проблемы 
и барьеры, и я очень рассчитываю, что 
подобные обсуждения позволят нам 
услышать о них и немедленно устра-
нить. Мы открыты для совместной 
работы. Мы не просто ждем, а идем 
навстречу тем, кто создает рабочие 
места и поднимает экономику нашего 
Подмосковья», — заявил на Петербург-
ском международном экономическом 
форуме в июне этого года губернатор 
Московской области Андрей Воробьев.

По словам ведущего аналитика MFX 
Broker Артема Звягильского, в Мос-
ковской области серьезно улучшились 
правила работы с инвесторами — 
в основном за счет региональных про-
грамм по поддержке бизнеса: «В пер-
спективе это должно помочь региону 
действительно стать одним из лидеров 
в России по привлечению инвестиций. 
Но в любом случае без решения вопро-
са с доступностью инвестиционного 
финансирования, а также без обеспе-
чения стабильного роста экономики 
страны в целом обеспечить быстрый 
рост сферы инвестиций невозможно».

СОЗДАНИЕ РАБОЧИХ МЕСТ
Привлечение инвесторов, по задум-

ке подмосковных властей, позволит 
региону решить главную проблему: 

переориентировать жителей на работу 
в рамках Подмосковья. Помочь властям 
в этом должно создание кластеров — 
площадок для комплексного привле-
чения инвесторов. Один из первых 
кластеров появится в городе Домоде-
дово, который традиционно выступает 
донором рабочих мест в области. Рядом 
с ним расположен аэропорт, кото-
рый в настоящее время обеспечивает 
перевозку 30 млн пассажиров в год. По 
подсчетам региональной администра-
ции, каждый миллион пассажиров дает 
дополнительную тысячу рабочих мест 
в Подмосковье. В числе других потен-
циальных точек роста подмосковные 
власти называют Серпуховской район 
как центр рекреационно-гостиничного 
направления, а также Сергиево-Посад-
ский район, который предполагается 
превратить в полноценный туристи-
ческий кластер. Создание кластеров 
позволит увеличить количество рабо-
чих мест в самом регионе и сократить 
ежедневную маятниковую миграцию 
в Москву. К примеру, в Подольске на-
блюдается дефицит рабочих мест, в том 
числе из-за того, что в городе были 
построены два новых микрорайона 
на 65 тыс. человек. Однако для эф-
фективного привлечения инвестиций 
необходимо добиться качественного 
улучшения транспортной доступности. 
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СКОЛЬКО ЖИЛЬЯ СТРОЯТ 
В МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ, МЛН КВ. М

ИНВЕСТИЦИИ В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ, 
МЛРД РУБ.

БЫСТРОЕ РЕАГИРОВАНИЕ

АБСОЛЮТНЫЙ РЕКОРДСМЕН

4   РЕШЕНИЯ
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Качественное улучшение инфраструктуры 

происходит в регионе на разных уровнях. 

В 2015 году Подмосковье стало одним 

из трех российских регионов, который 

внедрил единую кнопку экстренного вызова 

«Система 112». По расчетам Минкомсвязи, 

благодаря нововведению оперативность 

совместных действий экстренных служб 

должна возрасти, а время эффективного 

реагирования снизится с одного часа 

до 30–40 минут. Это позволит уменьшить 

человеческие потери в чрезвычайных 

ситуациях на 10–15%, что может сохранить 

жизни 7–8 тыс. человек в год. Звонки 

обслуживают около 3,5 тыс. операторов, 

диспетчеров, психологов, специалистов 

информационных систем и других категорий 

сотрудников. При этом в зону покрытия 

новой системой входят даже лесные 

массивы. 

Последние несколько лет Подмосковье 

является лидером по строительству жилья 

в России. По прогнозам регионального 

стройкомплекса, в текущем году предполагается 

возвести 8 млн кв. м. При этом останавливаться 

на достигнутом подмосковные власти не 

планируют: в течение года они выдали более 

290 разрешений на строительство — в общей 

сложности это еще 4,5 млн кв. м жилья. 

Активное строительство жилья позволило 

подмосковным властям существенно сократить 

в регионе число обманутых дольщиков. По 

официальным данным, с октября 2012 года 

к середине 2015 года в Московской области 

их число сократилось втрое: с 18 тыс. до 

6 тыс. человек. 

главных задач местных властей. В 2016 
году власти должны утвердить ген-
план Московской области. Это целая 
система, состоящая из стратегических 
документов: схемы территориального 
планирования Московской области — 
основных положений градостроитель-
ного развития, схемы территориаль-
ного планирования транспортного 
обслуживания области, генеральных 
планов и правил землепользования 
и застройки территорий районов, 
округов и поселений, региональных 
нормативов градостроительного про-
ектирования.

А в декабре прошлого года Мос-
ковская область первой из регионов 
приняла закон «О благоустройстве». 
Он систематизировал существо-
вавшие нормативные документы 
и задал стандарты благоустройства 
городского и сельского пространст-
ва. Областной закон регламентирует 
все основные параметры развития, 
включая разработку единого стиля 
общественных пространств, создание 
пешеходных улиц, прокладку новых 
транспортных артерий. Один из прио-
ритетов — комплексное благоустрой-
ство дворов. Подмосковный закон о 
благоустройстве и его реализация 
заинтересовали и другие регионы. 
Опыт Подмосковья сегодня перенима-
ют Республика Саха, Санкт-Петербург, 
Татарстан, Архангельская, Тверская, 
Костромская, Ивановская, Нижего-
родская, Владимирская и Калужская 
области.

Для решения этой задачи планиру-
ется преобразовать радиальную сеть 
автомобильных дорог в современную 
трехуровневую сетевую структу-
ру, основой которой станет ЦКАД. 
В комплексе с кольцевыми дорогами в 
регионе будут построены хордовые свя-
зи, которые соединят крупные города 
Московской области. В числе первых 
появятся 17-километровая хорда между 
Ярославским и Осташковским шоссе, 
25-километровая трасса из Лыткарино 
в Железнодорожный, а также дорога 
из Подольска в Раменское протяжен-
ностью почти 60 км. Чтобы сохранить 
историко-культурные и охранные тер-
ритории, новые хорды пройдут, минуя 
сложившиеся поселения.

Особую ставку власти Московской 
области делают на прокладку коль-
цевого рельсового трамвая, который 
станет аналогом легкого метро: линии 
будущего трамвая соединятся при по-
мощи транспортно-пересадочных уз-
лов с пригородным железнодорожным 
транспортом, наземным метро и авто-
дорогами. Проект предполагает про-
кладку 245 км путей, из них 57 км — 
по территории Москвы. В настоящий 
момент идет работа над первой частью 
проекта — созданием хордовой линии 
длиной 66 км по маршруту Подольск — 
Домодедово — Раменское с заходом в 
аэропорт Домодедово. 

КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД
Все изменения в регионе должны 

проводиться в рамках единой страте-
гии развития. Ее создание — одна из 

*прогноз
Источники: Росстат, Индикаторы рынка 
недвижимости IRN.RU

* прогноз
Источник: АСИ, «Национальная предпринима-
тельская инициатива»
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МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ, ТРЛН РУБ.

* прогноз
Источник: правительство Московской 
области
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1. Краснодарский край 

2. Красноярский край 

3. Омская область 

4. Оренбургская область 

5. Ханты-Мансийский автономный округ — Югра 

6. Владимирская область 

7. Республика Адыгея  

8. Мурманская область 

9. Московская область 

10. Республика Башкортостан

Источник: ob.mosreg.ru

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

НИКОЛАЙ НИКИФОРОВ, 
МИНИСТР СВЯЗИ И МАССОВЫХ 
КОММУНИКАЦИЙ РФ 

«Я хотел бы отметить чрезвычайно 
важный результат — тотальный пере-
ход жителей Московской области на 
взаимодействие с муниципальными и 
госслужащими через систему МФЦ. Такой 
прорыв является залогом того, что все 
будет выполняться строго по процеду-
рам, с использованием информационных 
технологий и программных продуктов».

ИГОРЬ АРТЬЕМЬЕВ, 
ГЛАВА ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
АНТИМОНОПОЛЬНОЙ СЛУЖБЫ 

«Мы договорились с губернатором Мос-
ковской области, что попробуем соеди-
нить опыт передовых регионов по борьбе 
с коррупцией. Сегодня Москва, Москов-
ская область и Татарстан — лидеры по 
открытости власти, причем сделали все 
это за год-два. На основе этого позитив-
ного опыта попытаемся сделать единый 
стандарт для всей страны». 

ТЕНДЕНЦИИ   5

ПОРТАЛ ДОБРЫХ ДЕЛ
Среди проблем, которые волнуют 

жителей Подмосковья, по-прежнему 
пять главных: ЖКХ, благоустройство 
территорий, дороги, общественный 
транспорт и медицина. На их решении 
подмосковные власти сосредоточили 
усилия в 2015 году. Цель, которую ста-
вят перед собой чиновники, — сделать 
работу с жалобами и обращениями жи-
телей Подмосковья более оперативной 
и публичной, чтобы граждане могли 
легко ее контролировать.

В отличие от Москвы, где параллель-
но существуют три системы — сбор 
жалоб, краудсорсинг предложений и 
система по опросу граждан, в Москов-
ской области решили объединить все 
эти направления на одной площадке. 
Кроме того, добавили раздел, в котором 
гражданин может поблагодарить за 
работу ведомство или его сотрудника. 
Таким образом, на одной площадке 
появилась возможность высказывать 
предложения, жалобы, благодарности 
и проводить опросы.

1 июля 2015 года был запущен пи-
лотный сайт проекта, а 1 ноября портал 
«Добродел» заработал в полную силу по 
адресу: www.vmeste.mosreg.ru. С начала 
его эксплуатации жители направи-
ли через сайт более 21,5 тыс. жалоб и 
обращений, по которым было принято 
более 12,8 тыс. решений. 

«Мы видим реальный результат 
работы системы «Добродел», — говорит 
министр государственного управле-
ния, информационных технологий 
и связи Московской области Максут 
Шадаев. — Губернатор еженедельно 
заслушивает итоги работы с жалобами 
и обращениями граждан через «Добро-
дел», и чиновники стали гораздо от-
ветственнее подходить к работе. Часть 
проблем решается в короткий срок, 
за восемь дней, — перед гражданами 
отчитываются, прикрепляя к ответам 
документы, акты, подписанные жите-
лями или комиссиями, фотографии. 
Если задача сложнее, чиновник обязан 
в ответе аргументированно объяснить 
заявителю, почему потребуется больше 
времени, когда и какими силами про-
блема будет решена». 

Кроме того, губернатору мож-
но написать лично на электронную 
почту (AndreyVorobiev@mosreg.ru) или 
пообщаться с ним в социальной сети 
(https://vk.com/andreyvorobiev).

ГОСУСЛУГИ БЛИЖЕ К ЛЮДЯМ
Многофункциональные центры по 

предоставлению госуслуг (МФЦ) — 
часть политики областных властей по 

повышению комфорта жителей в обще-
нии с чиновниками.

Сегодня в Московской области функ-
ционируют 78 отделений МФЦ, они 
дают возможность жителям получить 
более двухсот услуг в одном окне: нало-
ги, пенсии, ЖКХ, ЗАГСы, соцсубсидии; 
в пилотном режиме — получение за-
гранпаспорта, запись ребенка в детский 
сад, земельно-имущественные и другие 
вопросы. До конца года будет запущено 
еще 24 многофункциональных центра, 
благодаря чему оказание услуг охватит 
95% жителей Подмосковья.

Одна из проблем в работе центров — 
отсутствие контроля за нарушением 
установленных сроков по оказанию 
услуг. Чтобы ее решить, поставлена 
цель принимать документы от заявите-
лей только в МФЦ — так легче, чем при 
личном приеме у чиновника, отслежи-
вать исполнение сроков и контролиро-
вать обоснованность отказов.

Кроме того, любой житель Под-
московья может подать документы 
в электронном виде и в случае предъ-
явления оригиналов, необходимых 
для получения услуги, прийти за 
результатом в МФЦ только один раз. 
«Электронная форма позволила пра-
ктически повсеместно ликвидировать 
практику, когда один человек выдает 
разрешения и лицензии по приори-
тетным региональным и муниципаль-
ным услугам в сфере строительства и 
земельно-имущественной сфере», — 
говорит Максут Шадаев. Вопросы 
решаются теперь в рамках коллеги-
альных органов. В результате доля 
необоснованных отказов по услугам, 
в частности в сфере земельно-имуще-
ственной сферы, снизилась c 40 до 7%. 

ТЕРРИТОРИЯ БЕЗ КОРРУПЦИИ
В ноябре 2015 года в Московской об-

ласти прошел форум «Открытая власть 
против коррупции». Среди главных 
целей, которые ставили его участни-
ки, — выработать конкретные шаги, по-
зволяющие сделать электронные торги 
открытыми и конкурентоспособными, 
а процесс сбора налогов с жителей и 
расходования средств учреждения-
ми — прозрачным. 

Кроме того, на форуме подробно об-
суждался перевод услуг в электронный 
формат, работа многофункциональных 
центров и наиболее действенные вари-
анты обратной связи с избирателями.

БЮДЖЕТ ДЛЯ ГРАЖДАН
Портал «Открытый бюджет Мос-

ковской области» (ob.mosreg.ru) начал 
работу в 2014 году. Его цель — сделать 

данные о бюджете максимально откры-
тыми и понятными жителям Подмо-
сковья, ведь за счет их налогов и плате-
жей бюджет и формируется. За два года 
область поднялась в рейтинге субъ-
ектов РФ по открытости бюджетных 
данных с 78-го на 9-е место.

На сайте, с помощью графиков и 
схем, показано, как распределяются 
средства в столь важных сферах, как 
медицина, образование, ЖКХ, транс-
порт и др. Сервисы обратной связи 
дают возможность задать вопрос по 
бюджету и принять участие в опросах. 

Один из недостатков «Открытого 
бюджета», по мнению подмосковного 
депутата Татьяны Павловой, в том, что 
не раскрыты расходы по конкретным 
программам: «Да, там есть цифры, 
сколько всего потрачено на ту или 
иную программу, но мне бы хотелось 
видеть, какие именно мероприятия 
финансируются в программе и как». 
На сайте «Открытого бюджета» такой 
информации пока нет.

ОТКРЫТАЯ ВЛАСТЬ
В 2015 ГОДУ РУКОВОДСТВО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ СДЕЛАЛО НЕСКОЛЬКО ВАЖНЫХ ШАГОВ НАВСТРЕЧУ ЖИТЕЛЯМ. 
КСЕНИЯ ТАТАРНИКОВА

7 ПРАВИЛ ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ 
КОРРУПЦИИ
1. Открытость и конкурентность всех торгов

2. Общественный контроль за вводом важных 

объектов

3. Максимальное сокращение личных контактов 

с чиновниками (МФЦ и электронная запись)

4. Каждая услуга проста и понятна человеку

5. Все сборы с жителей и расходы учреждений 

прозрачны

6. Неотвратимость наказания чиновника 

за нарушения при оказании услуг

7. Контрольные органы предупреждают, 

а не штрафуют (при первом нарушении)

ТАТЬЯНА ПАВЛОВА, 
ДЕПУТАТ СОВЕТА ДЕПУТАТОВ 
ГОРОДСКОГО ПОСЕЛЕНИЯ СЕЛЯТИНО 
НАРО-ФОМИНСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО 
РАЙОНА МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

«Работу «Добродела» в целом оцени-
ваю позитивно: стало гораздо проще 
обозначить проблему и получить ответ из 
соответствующей инстанции. К сожале-
нию, портал так и не избавил граждан от 
основной проблемы при обращении — 
отписок чиновников. К примеру, мой кол-
лега подавал через портал обращение 
о том, что при асфальтировании дорожек 
в парке поселка повредили много дере-
вьев. Ему ответили, что работы в парке 
были приняты, но ни слова о том, кто 
ответит за плохо выполненную работу. 
Мое пожелание губернатору и его коман-
де: пожалуйста, перестаньте спускать на 
уровни поселений и района обращения, 
которые пришли на областной уровень. 
Если написали вам, значит, надежды на 
муниципальных чиновников уже нет».

ТОП-10 РЕГИОНОВ РФ ПО УРОВНЮ 
ОТКРЫТОСТИ БЮДЖЕТА

4 млн жителей — почти в четыре 
раза больше, чем за весь 2014 год, — 

обратились в МФЦ Подмосковья в третьем 
квартале 2015-го
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ДЕТИ — В САД
Московская область на протяжении 

нескольких лет лидирует по объемам 
строительства жилья в России. Еже-
годно на территории Подмосковья 
вводится 6–7 млн кв. м жилой недви-
жимости. Соответственно, население 
растет быстрыми темпами. Например, 
в 2014 году прирост только детского 
населения в Московской области соста-
вил более 20 тыс. человек, в 2015 году 
ожидаемый прирост превысит 30 тыс. 
человек. За счет миграции и изменений 
в демографической ситуации детское 
население вырастет почти в два раза.

Увеличивается и нагрузка на ин-
фраструктуру. Особенно остро стоит 
вопрос с обеспечением населения дет-
скими садами и школами. Активное 
жилищное строительство в Москов-
ской области на протяжении ряда лет 
не сопровождалось соответствующим 
ростом количества объектов социаль-
ной инфраструктуры. Лишь в 2012 году 
новый губернатор Андрей Воробьев 
включил строительство социальных 
объектов в число приоритетных задач 
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ТИПОВОЕ — ЗНАЧИТ ЭТАЛОННОЕ
СТРОИТЕЛЬСТВО СОЦИАЛЬНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ — ОДНА ИЗ ПРИОРИТЕТНЫХ ЗАДАЧ ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ. В ПЛАНАХ ЧИНОВНИКОВ — ЛИКВИДИРОВАТЬ ОЧЕРЕДИ В ДЕТСКИЕ САДЫ И ВТОРЫЕ СМЕНЫ В ШКОЛАХ. РЕ-
ШИТЬ ЭТИ ЗАДАЧИ ПОМОГАЕТ РАБОТА С ЧАСТНЫМИ ИНВЕСТОРАМИ, А ТАКЖЕ ВНЕДРЕНИЕ СИСТЕМЫ ТИПОВОГО ПРО-
ЕКТИРОВАНИЯ. ИВАН МИТИН

развития региона и поставил задачу 
ликвидировать очередь в детские сады 
к 2016 году.

Так, если в 2011 году на террито-
рии области было построено всего 27 
детских садов, то в 2013-м открылось 
104 новых детских сада, в 2014-м — 111. 
Дефицит мест в дошкольных учре-
ждениях стал снижаться. В 2012 году 
очередь детей в возрасте от трех до 
семи лет в детские сады составляла 
51,5 тыс. человек, а в 2013-м сократи-
лась до 40 тыс. человек. В планах на 
2015 год — 133 детских сада. Из общего 
числа запланированных на 2015 год 
детских дошкольных учреждений в 
Московской области 67 строятся за 
счет бюджетных средств и 66 — с при-
влечением внебюджетных источников 
финансирования. На 4 декабря 2015 
года очередность — 3783 ребенка дан-
ного возраста. 

Другой важной задачей стала 
ликвидация вторых смен в школах. 
На 1 января 2014 года в Подмосковье 
из 1373 школ в две смены работали 398. 
Самая тяжелая ситуация наблюдалась 

в районах области, которые граничат 
с Москвой: Одинцовском, Железнодо-
рожном, Наро-Фоминском и других 
муниципалитетах. Здесь ведется жи-
лищное строительство, а возведение 
объектов социальной инфраструктуры 
сильно отстает.

Активное строительство школ в 
регионе началось с 2014 года: из всех 
55 школ, построенных в России, 23 
были возведены в Московской области. 
Также была оптимизирована работа 
уже существующих школ. В результате 
количество школ, работающих в две 
смены, к 2015 году сократилось на 104. 
В 2015 году запланировано строи-
тельство еще 21 школы. Вместе с тем 
пока проблема вторых смен в школах 
остается актуальной. В 2015 году около 
60 тыс. школьников в Подмосковье 

учились во вторую смену. Полностью 
решить эту проблему власти планиру-
ют к 2020 году.

Одним из главных механизмов сти-
мулирования строительства инфра-
структуры является работа с частными 
инвесторами. Сегодня требования к 
новым проектам очень высоки. Так, 
массовая жилая застройка стала невоз-
можной без создания рабочих мест и 
объектов социальной и транспортной 
инфраструктуры. «Любая стройка 
должна не создавать новую проблему, 
а решать уже существующие. Когда мы 
согласовываем проект планировки, мы 
смотрим на те дефициты, которые уже 
ранее возникли на этой территории — 
по школам, садам, поликлиникам. 
И просим застройщиков дополнитель-
но построить такой объект. В Мос-

133 детских сада более чем 
на 21 тыс. мест планируется 

построить в Подмосковье в 2015 году
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ковской области жесткие нормативы 
по социальным объектам. У нас нет 
стройки, где бы было только жилье. 
Обязательно должны быть места при-
ложения труда и социальные объек-
ты», — говорит министр строительного 
комплекса Московской области Сергей 
Пахомов.

Подмосковные власти формиру-
ют пул социально ответственных 
партнеров — застройщиков, которые 
реализуют инвестпроекты не ради 
сиюминутной выгоды, а выстраивают 
с регионом долгосрочные партнерские 
отношения и выполняют взятые на 
себя обязательства. «Сегодня застрой-
щик жилья в Подмосковье должен 
на тысячу жителей предоставить 
65 мест в детском саду, что в два раза 
превышает нормативы в целом по 
стране», — говорит первый замести-
тель начальника Главного управления 
архитектуры и градостроительст-

проектировании затраты снижаются 
до 8 млн и 15 млн руб. соответственно. 
Почти вдвое удается уменьшить стои-
мость проектирования физкультурно-
оздоровительных комплексов: базовая 
стоимость проектирования таких 
объектов составляет 13–15 млн руб., 
при типовом проектировании можно 
уложиться в 7–8 млн руб. 

По мнению Германа Елянюшкина, 
результаты экономии будут видны, 
когда типовые проекты начнут ис-
пользоваться массово. Однако первые 
итоги уже есть. «Порядка 250 млн руб. 
сэкономили только на проектировании 
детских садов. Экономия на проек-
тировании перинатальных центров 
и родильных домов составила более 

600 млн руб. На каждом физкультур-
но-оздоровительном комплексе мы 
экономим по 7–8 млн руб.», — рассказал 
Герман Елянюшкин.

Вторая цель внедрения системы ти-
пового проектирования — сокращение 
сроков проектирования и ускорение 
процедуры согласования проектов. 
Некоторые типовые проекты школ уже 
опробованы. В результате в регионе из 
девяти разработанных и удачно себя 
зарекомендовавших проектов школ 
при повторном применении чаще всего 
используются три модуля — на 600, 
825 и 1100 мест. Проекты типовых школ 
соответствуют современным задачам 
образования, они прошли все необ-
ходимые согласования, экспертизы и 
обкатку, что делает их дешевле на 40%. 

«Но это лишь первая часть оптимиза-
ции, — говорит Герман Елянюшкин. — 
Действительно, типовыми проекты 
станут лишь при переходе на идеологию 
BIM-проектирования. Эта технология 
позволяет на одной платформе 3D-мо-
делирования объединить все стадии 
градостроительного проекта — от раз-
работки техзадания до сдачи объекта в 
эксплуатацию и его дальнейшего функ-
ционирования. Это поможет упростить 
работу в системе госзаказа и сделать ее 
максимально прозрачной».

Губернатор Московской области 
Андрей Воробьев развеял опасения, 
что типовое строительство неминуемо 
ведет к однообразию. По его словам, 
«унылого однообразия» не будет, по-
тому что современные технологии мо-
дульного строения позволяют реализо-
вывать разнообразные архитектурные 
решения. Чтобы школы, построенные 
по типовым проектам, имели индиви-
дуальный облик, архитекторы предла-
гают использовать различные вариан-
ты интерьерных решений, колористику 
фасадов и входных групп. 

ва — главный архитектор Московской 
области Михаил Хайкин.

ЭКОНОМИЯ НА ПРОЕКТАХ
Еще один механизм, позволяющий 

увеличивать объемы строительства 
объектов социальной инфраструк-
туры, — система типового проекти-
рования, которая заработала в марте 
2015 года. Подмосковная «библиотека 
типовых проектов» насчитывает сегод-
ня 53 объекта социального назначения. 
Новшество преследует две цели.

Во-первых, это экономия средств, 
расходуемых на разработку проектов. 
«В течение двух лет (2015–2016) на типо-
вом проектировании регион сэкономит 
более 1 млрд руб.», — говорит замести-
тель председателя правительства Мос-
ковской области Герман Елянюшкин.

К примеру, если базовая стоимость 
проекта детского сада — около 16 млн 
руб., а школы — 25 млн, то при типовом 
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ГЕКТАРЫ В ОБОРОТ
Министр сельского хозяйства и 

продовольствия Московской области 
Дмитрий Степаненко отметил, что 
главными направлениями станет 
развитие молочной отрасли, введение 
в оборот ранее неиспользуемых земель 
сельхозназначения и строительство и 
модернизация объектов. В 2013 году, 
когда выяснилось, что в собственно-
сти правительства региона находится 
менее 1% земель. 

Согласно  «закону изъятия» сель-
скохозяйственные земли, которые не 
используются по прямому назначению 
в течение трех лет, изымаются у собст-
венника, а затем продаются с аукциона. 
Часть земель  реализуется на безаукци-
онной основе. Таким образом, напри-
мер, землю в Подмосковье получают 
начинающие фермеры — в этом году это 
28 фермерских хозяйств. За текущий 
год в оборот введено около 62 тыс. га.

УРОЖАЙНЫЙ ГОД
Изъять землю у одних собственни-

ков и передать другим — недостаточно. 
Сельхозпредприятиям и фермерам 
нужны деньги на сезонный ремонт 
техники, покупку посевного материала 
и горючего. В этом году начинающим 
фермерам и семейным животноводче-
ским фермам было выдано 37 грантов, 
что на 68% больше, чем в 2014 году. 
Общая сумма финансовой поддержки 
составила 99,4 млн руб. — на 20% боль-
ше, чем в прошлом году. 

На конец ноября 2015 года выплаты 
в виде субсидий сельхозтоваропро-
изводителям из бюджета Московской 
области составили 1329 млн руб. (87% 
обещанных годовых субсидий), из фе-
дерального бюджета — 1409,4 млн руб. 
(75%). На оказание несвязанной 
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ЗЕМЕЛЬНЫЙ ОТВЕТ
В ЭТОМ ГОДУ ПОДМОСКОВЬЕ СДЕЛАЛО КРУТОЙ РАЗВОРОТ В СТОРОНУ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА. ОЛЬГА ЛИХИНА

поддержки в области растениеводства 
сельхозтоваропроизводителям пере-
дано около 300 млн руб., в том числе из 
областного бюджета — 153,4 млн руб. 
и из федерального — 145,8 млн руб.

Своевременная финансовая под-
держка и введение новых земель 
в сельхозоборот позволили получить 
рекордный урожай за 17 лет. По зерно-
вым и зернобобовым область выдала 
рекорд – 416 тыс. т. Объем производст-
ва зерна увеличился на 38% по сравне-
нию с прошлым годом. Больше зерна 
удавалось вырастить только в 1997 
году — 456 тыс. т. Картофеля и овощей 
собрали больше на 35%, чем в 2014 году.

Суммарный показатель урожайно-
сти по всем культурам стал рекордным 
за всю историю области, чем в среднем 
по России и Центральному федерально-
му округу.

Высокий урожай овощей еще больше 
обострил проблемы с хранением — 
и при более низких показателях это 
всегда создавало сложности. Но и 
здесь ситуация должна улучшиться. 
В регионе появятся два современных 
овощехранилища. Компания «Рузские 
овощи» вложит 150 млн руб. в модер-
низацию и увеличение производства, 
«Дмитровские овощи» реконструируют 
овощехранилище, объем инвестиций — 
90 млн руб. Оба объекта будут введены 
в эксплуатацию в этом году, сообщил 
Дмитрий Степаненко.

К 2017 году правительство Москов-
ской области планирует построить два 
крупных оптово-распределительных 
центра — в каждый требуется инвести-
ровать более 3,3 млрд руб. 

МОЛОЧНЫЕ РЕКИ
Позитивную картину несколько 

портит уровень производства молока. 

То обстоятельство, что Московская 
область находится в тройке регионов-
лидеров, ничего не меняет. Молока 
недостаточно, и его производство 
снижалось многие годы. Поэтому ста-
бильность — уже победа. В 2014 году 
произвели 640 т молока, а в 2015-м, 
по предварительным данным, удаст-
ся не падать дальше, а удержаться на 
этом уровне. По планам на 2020 год, 
до 1 млн т. 

Руководитель аналитического 
центра «Союзмолоко» Алексей Во-
ронин считает амбициозной задачу 
столь быстрого наращивания объемов 
производства в существующих эко-
номических условиях — ее решение 
потребует значительных финансо-
вых инвестиций. По итогам 2014 года 
уровень самообеспечения Московской 
области молоком и молокопродуктами 
составил всего 34,1%, отметил анали-
тик, а объем потребляемого населени-
ем молока и молокопродуктов остается 
ниже рекомендуемой нормы (253 кг 
на человека в год при рекомендуемой 
норме около 330 кг). Молоко, так же как 
тепличное овощеводство, — одно из 
приоритетных направлений развития 
АПК в регионе. Как рассказал Дмитрий 
Степаненко, общий объем инвестиций 
в четыре крупных проекта молочного 

животноводства составит 11,5 млрд 
руб., а дойное стадо будет увеличено 
на 8,4 тыс. голов. В Подольском районе 
новая ферма строится на базе уже 
существующей, под Шатурой с нуля 
строят ферму на 600 голов, в Кашир-
ском районе реконструируют хозяйство 
на 1,2 тыс. голов.

Инвесторам будет компенсировано 
из бюджета региона до 20% расходов на 
модернизацию. На каждый литр реа-
лизованного молока будут выделяться 
субсидии: 1,3 руб. за литр молока выс-
шего сорта, 1 руб. — первого сорта; по 70 
и 50 коп. добавит федеральный бюджет. 
Серьезный шаг — снятие ограничений 
на содержание белка и жира в молоке, 
осталось только разделение на первый 
и второй сорт.  На качестве продукта 
нововведение не отразится, зато помо-
жет снизить недобросовестную конку-
ренцию и повысить инвестиционную 
привлекательность отрасли. 

В конце ноября в Красногорске 
прошел молочный форум — Минсель-
хозпрод Московской области подписал 
семь соглашений в сфере развития мо-
лочного производства. Но самым важ-
ным результатом года для молочной 
промышленности Подмосковья стало 
соглашение с вьетнамским концерном 
TH True Milk.
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Источник: Министерство сельского хозяйства и продовольствия Московской области
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ТОРГОВОЕ КОЛЬЦО ПОДМОСКОВЬЯ 
ВЛАСТИ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ НАВОДЯТ ПОРЯДОК В ТОРГОВЛЕ. ВМЕСТО СТИХИЙНЫХ РЫНКОВ ПОД ОТКРЫТЫМ НЕ-
БОМ — СОВРЕМЕННЫЕ СТАЦИОНАРНЫЕ ЗДАНИЯ И ЯРМАРКИ «ЦЕНОПАД», НА КОТОРЫХ КОНТРОЛИРУЕТСЯ СОБЛЮДЕ-
НИЕ САНИТАРНЫХ НОРМ И УРОВЕНЬ ЦЕН. РЕГИОН МАСШТАБНО РАСШИРИЛ ПРИСУТСТВИЕ СОБСТВЕННЫХ ПРОИЗВО-
ДИТЕЛЕЙ В МЕСТНЫХ МАГАЗИНАХ, А ТАКЖЕ ЕДИНСТВЕННЫЙ В СТРАНЕ ЗАПУСТИЛ ДЛЯ СВОИХ ЖИТЕЛЕЙ ПРОГРАММУ 
«СОЦИАЛЬНАЯ СКИДКА». ОЛЬГА ЛИХИНА

РЫНОЧНЫЙ МЕХАНИЗМ
Все рынки на территории России 

с 1 января 2012 года обязали перейти в 
стационарные здания. В Подмосковье 
ситуация казалась особенно острой, 
ведь здесь сосредоточено больше всего 
рынков, законных и незаконных. За два 
с лишним года в Московской области 
было закрыто 342 несанкционирован-
ных рынка. В стационарные здания 
переехали 215 рынков. 

Важный результат: удалось обну-
лить коррупционную составляющую 
в сфере рыночной торговли. Решение 
по любому рыночному объекту прини-
мается в присутствии самого владельца 
рынка и коллегиально — в рамках об-
ластной межведомственной комиссии, 
в которую входят все представители 
надзорных и контролирующих органов. 
Закрыть рынок можно только по ре-
шению суда. Прозрачность механизма 
контроля и надзора за рынками стала 
поводом для увеличения инвестиций 
в данный сектор розничной торговли. 
Инвестиции в модернизацию и разви-
тие рыночного хозяйства Московской 
области только за период 2013–2015 
годов превысили 15 млрд руб. 

На смену нелегалам пришли не толь-
ко крытые рынки, но и новые форматы 
торговли. Например, ярмарки «Цено-
пад», которые правительство Москов-
ской области называет своим ноу-хау.

 
ПЛОЩАДНАЯ ТОРГОВЛЯ

Программа «Ценопад» действует 
с весны 2015 года. В отличие от рын-
ков ярмарки путешествуют из города 
в город. «Ценопады» устраивают на 

главной городской площади или одной 
из центральных улиц подмосковных 
городов в выходные дни. Первый «Ве-
сенний ценопад» прошел с 28 февраля 
по 2 марта в Мытищах. 

Основной ярмарочный ассорти-
мент — продукты питания российского 
и местного производства. Популяр-
ность «Ценопадов» растет во многом 
благодаря низким ценам на товары. 
Одно из условий участия в ярмарках — 
продукция должна быть здесь на 20–
50% дешевле, чем аналогичные товары 
в торговых сетях. Качество при этом 
жестко контролируется: каждый товар 

должен иметь сертификат и заключение 
ветеринарно-санитарной экспертизы. 

Чтобы сохранить низкий уровень 
цен, местные власти работают напря-
мую с производителями или, если 
товары импортные, с поставщиками. 
Еще одна причина низких цен — отсут-
ствие арендной платы для участников 
ярмарки.

«Мы считаем, что «Ценопады» 
помогают нашим жителям сравнить, 
как можно торговать и как не надо 
торговать», — говорит министр потре-
бительского рынка и услуг Московской 
области Владимир Посаженников.

В ярмарках участвуют не толь-
ко крупные компании, но и мелкие 

фермерские хозяйства — это хорошая 
возможность продать товар, не тратясь 
на аренду и не теряя деньги при обще-
нии с перекупщиками. По данным на 
конец лета 2015 года, в проекте участ-
вовали 111 производителей региона. 
Только на четырех ярмарках в августе 
было продано 12 т птицы, 8 т говядины 
и свинины и около 35 т овощей.

На «Ценопадах» можно купить не 
только еду, но и, например, елецкие 
кружева или подушки и одеяла мест-
ного производства. Перед началом 
учебного года на ярмарках выделяли 
ряды для продажи школьной формы и 
канцтоваров. В канун зимних праздни-
ков на «Ценопадах» помимо обычного 
ассортимента будут продавать ново-
годние игрушки и елки.

МЫ ТУТ МЕСТНЫЕ 
Экономические и политические 

реалии напрямую отражаются на ма-
газинных прилавках. В мае 2015 года в 
регионе началась планомерная работа 
по возвращению в розничные сети под-
московных товаров. По данным Мин-
потребрынка Московской области, до 
начала реализации проекта заметнее 
всего в сетях была представлена мест-
ная колбаса — до 34%, рыба и продукты 
рыбопереработки составляли 15–20%, 
молоко и молочные продукты — 4–17%.

К 1 ноября 2015 года ситуация 
заметно изменилась: доля подмосков-
ных производителей в сетях выросла 

до 40%. Местной колбасы и мяса в ма-
газинах теперь 50–60%, рыбы — 30,2%, 
молочных продуктов — 40–46%.

Изменение ассортимента дает воз-
можность договариваться о скидках. 
Правительство Московской области за-
ключило соглашения о социальных скид-
ках практически со всеми значимыми 
ретейлерами в регионе: X5 Retail Group, 
«Магнитом», «Дикси-груп», международ-
ной сетью гипермаркетов «Глобус», сетя-
ми «Верный», «Лента», «О’Кей», группой 
Auchan о скидках в сети «Атак». Скидки 
начали действовать 1 сентября текущего 
года. В ноябре к ним присоединилась 
«Магнолия», свое участие подтвердила 
также сеть «Монетка».

Социальные скидки в Подмоско-
вье предоставляют сегодня 2,5 тыс. 
магазинов. По итогам трех месяцев 
работы проекта «Социальная скидка 
в Подмосковье» общий оборот покупок, 
совершенных в рамках проекта, соста-
вил 6,64 млрд руб. 

По итогам XV Международного сам-
мита Retail Business Russia-2015 Москов-
ская область объявлена Регионом года 
в сфере развития розничной торговли. 
Лучшим регионом для торговли ее 
признали сами участники рынка — 
розничные сети. «Опрос проводился 
среди членов Ассоциации компаний 
розничной торговли АКОРТ, — говорит 
Алексей Филатов, председатель совета 
директоров компании BBCG, один из 
организаторов саммита. — Участников 
просили оценить инвестиционную 
привлекательность региона, развитость 
торговой инфраструктуры, уровень 
комфорта во взаимодействии с вла-
стями». Премия подтвердила статус 
Подмосковья как территории, благо-
приятной для инвестиций и развития 
бизнеса.

Инструментом продвижения мест-
ных производителей, в том числе и 
локальных, стали Торговые сессии Под-
московья. Здесь представители сетей 
могут заключить соглашения с произ-
водителями и поставщиками. В первой 
сессии 2014 года приняли участие 
300 представителей розницы, произ-
водители и фермеры региона, а также 
поставщики алкоголя и продуктов 
из Крыма. Уже на второй Торговой 
сессии присутствовали представители 
не только Московской области, но и 
восьми российских регионов, а также 
десяти иностранных государств.

На четвертой Торговой сессии 4 де-
кабря 2015 года было подписано 33 кон-
тракта (розничные сети Auchan, «Атак», 
«Дикси», Х5, «Магнит» и «Лента»). 
Общая сумма годовых контрактов — 
1,2 млрд руб. Один из важных резуль-
татов сессии — объявление Auchan о 
строительстве в Подмосковье самого 
большого в Европе логистического 
центра. Инвестиции только на первом 
этапе проекта «Южные врата» превысят 
6 млрд руб. 80% складских площадей 
предусмотрено под локальных постав-
щиков — областных производителей, 
сельхозпроизводителей и фермеров. 
Склад будет зарегистрирован на тер-
ритории Московской области, а зна-
чит, все налоги будут идти в бюджет 
региона.
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2,5 тыс. магазинов участвуют 
в проекте  «Социальная 

скидка в Подмосковье» 
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ОТ ЧАЙКОВСКОГО ДО «РУССКОЙ ПАЛЕСТИНЫ»
МИХАИЛ ПЛЕТНЕВ НА ФЕСТИВАЛЕ В КЛИНУ, НОВЫЙ ТУРИСТИЧЕСКИЙ МАРШРУТ «РУССКАЯ ПАЛЕСТИНА» НА ИСТРЕ 
И ДРУГИЕ ОТКРЫТИЯ КУЛЬТУРНОЙ ЖИЗНИ ПОДМОСКОВЬЯ — 2015. НАДЕЖДА СТАРОВОЙТЕНКО

В скором времени любителей 
культурных путешествий по 
Подмосковью ждет новый 

масштабный проект: открытие турист-
ско-рекреационного кластера «Русская 
Палестина». В 2015 году концепт «Рус-
ской Палестины» стал победителем 
конкурса инвестиционных проектов 
на включение в перечень мероприя-
тий федеральной целевой программы 
«Развитие внутреннего и въездного 
туризма в РФ (2011–2018 годы)». 

Ядро кластера — Воскресенский Но-
во-Иерусалимский ставропигиальный 
мужской монастырь и музейно-выста-
вочный комплекс Московской области 
«Новый Иерусалим», что на Истре. 

Эта намоленная местность с давних 
времен привлекала паломников, а по-
зже и туристов. Ново-Иерусалимский 
монастырь, строительство которого 
было начато в 1658 году, стал уникаль-
ным памятником русской святости, 
поражающим необычной архитекту-
рой, величественностью и до сих пор 
хранящим немало тайн. 

Монастырь был создан по распоря-
жению патриарха Никона и отразил 
представление о русской земле как об 
образе «обетованной земли» Царства 
Небесного, «Иерусалима Нового». По 
замыслу патриарха, обитель должна 
была стать религиозным центром 
всего православного мира. Ее здания 
копируют многие сооружения Святой 
земли. Чтобы построить храмы макси-
мально похожими на них, в XVII веке 
в Палестину отправился монах Арсе-
ний Суханов, который сделал чертежи 
местных строений. Однако размеры 
зданий русского Иерусалима наме-
ренно уменьшены: монастырь должен 
лишь представлять образ Святой 
земли, но не стремиться заменить ее 
собой. 

Сегодня архитектурный ансамбль 
Ново-Иерусалимского монастыря стал 
частью золотого фонда русского зодче-
ства. Музей и монастырь ежегодно по-
сещают свыше 150 тыс. экскурсантов. 
За десять месяцев 2015 года «Новый 
Иерусалим» посетили более 200 тыс. 
человек.

К 2018 году ожидается увеличе-
ние посетителей кластера «Русская 
Палестина» до 1 млн человек в год. 
Для гостей в деревне Новораково 
Истринского района будет построен 
многофункциональный гостиничный 
комплекс Hyatt Regency Moscow Istra 
Resort на 260 номеров. В деревне Са-
фонтьево появится сеть мини-отелей, 
а в деревне Никулино — рекреацион-
ный комплекс.

Объем инвестиций для создания 
кластера в 2015–2018 годах составит 
6,5 млрд руб. 

ГОД МУЗЫКИ И ЛИТЕРАТУРЫ
В Подмосковье 2015 год прошел под 

знаком двух главных событий в куль-
турной жизни страны: Года литерату-
ры и 175-летия со дня рождения Петра 
Ильича Чайковского. 

Центром мероприятий, приуро-
ченных к юбилею «солнца русской му-
зыки», стал Клин — город, где компо-
зитор провел последние годы жизни. 
Здесь с 30 апреля по 7 мая 2015 года 
проходил Международный музыкаль-
ный фестиваль им. П.И. Чайковского. 
Фестиваль состоялся впервые, но 
получился весьма представительным. 
На концертной площадке Государст-
венного мемориального музыкального 
музея-заповедника П.И. Чайковского 
выступили Венский филармонический 
оркестр под управлением Риккардо 
Мути, Михаил Плетнев, Большой сим-
фонический оркестр им. П.И. Чайков-
ского во главе с Владимиром Федосее-
вым, Государственный академический 
русский хор им. А.В. Свешникова. 

А Год литературы открылся I Съез-
дом писателей Подмосковья, прошед-
шим 30 января — 1 февраля в Ступино. 
Впервые за 16 лет существования 
Московской областной организации 
Союза писателей России было прове-

дено столь масштабное мероприятие: 
на съезде собрались более 150 писате-
лей и поэтов региона. Особое внима-
ние на форуме было уделено мерам 
поддержки литературы в Московской 
области.

Еще одним важным мероприяти-
ем в Год литературы стал Междуна-
родный литературно-музыкальный 
фестиваль им. А.С. Пушкина, который 
проводился 6–7 июня в Государствен-
ном историко-литературном музее-
заповеднике А.С. Пушкина. В рамках 
фестиваля состоялось торжественное 
открытие музейной экспозиции «До-
стиг я высшей власти»: Борис Годунов в 
зеркале Пушкинской трагедии» в зда-
нии открывшегося после завершения 
масштабной реставрации конного 
двора усадьбы «Вяземы».

Предмет особого внимания властей 
региона — развитие парковой куль-
туры.  В 2015 году было профинанси-
ровано создание трех новых парков 
культуры и отдыха и благоустройство 
шести (в рамках госпрограммы «Куль-
тура Подмосковья»). Посещаемость 
подмосковных парков выросла на 14% 
и составила 1 103 709 человек. 

Больше гостей стали принимать 
и государственные музеи региона: 
за 10 месяцев 2015 года в них побы-
вало 1, 294 млн человек, что на 9,7% 
превышает показатели аналогичного 
периода 2014 года.

НОВОГОДНЯЯ АФИША
ПОДМОСКОВЬЯ

С 17 ДЕКАБРЯ
За кулисами балета «Щелкунчик»: выставка 
«Щелкунчик — рождественская сказка»
Государственный мемориальный музы-
кальный музей-заповедник П.И. Чайков-
ского
С 24 ПО 29 ДЕКАБРЯ
Новый год с таксами Чехова: театрали-
зованное представление «Новогодние 
приключения Хины и Брома»
Литературно-мемориальный музей-запо-
ведник А.П. Чехова «Мелихово»
8 ЯНВАРЯ 
Легкая классика для всех: концерт попу-
лярной классической музыки «Новогодний 
серпантин»
Музейно-выставочный комплекс Москов-
ской области «Новый Иерусалим»
8 ЯНВАРЯ
Стреляем из лука, фехтуем на рапирах, 
штурмуем снежную крепость: «Рождест-
венский турнир» 
Серпуховский историко-художественный 
музей
С 11 ЯНВАРЯ 
Новогодние картины и панно своими 
руками: выставка «Бумажное Рождество» 
и мастер-класс по вырезанию из бумаги
Мытищинский историко-художественный 
музей
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Источник: Мингосуправления МО

21 500 
ОБРАЩЕНИЙ С НАЧАЛА 
ЭКСПЛУАТАЦИИ

ИЗ НИХ: 
14 000 ПРОБЛЕМ 
6000 ПРЕДЛОЖЕНИЙ
1500 БЛАГОДАРНОСТЕЙ

ПО СООБЩЕНИЯМ ПРИНЯТО
12 800 РЕШЕНИЙ
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1 АВГУСТА 2015 ГОДА 
ЗАПУЩЕН ПИЛОТНЫЙ 
САЙТ ПРОЕКТА 
С 1 НОЯБРЯ 2015 
ПОРТАЛ «ДОБРОДЕЛ» 
ФУНКЦИОНИРУЕТ 
В РАБОЧЕМ РЕЖИМЕ 
ПО АДРЕСУ
WWW.VMESTE.MOSREG.RU

ТОП-5 ПРОБЛЕМ ЖИТЕЛЕЙ ПОДМОСКОВЬЯ:
ЖКХ, БЛАГОУСТРОЙСТВО ТЕРРИТОРИЙ, ДОРОГИ,
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ТРАНСПОРТ, МЕДИЦИНА

НЕ БОЛЕЕ 8 ДНЕЙ СОСТАВЛЯЕТ ВРЕМЯ 
РАССМОТРЕНИЯ ЖАЛОБ И ОБРАЩЕНИЙ

С НАЧАЛА ЭКСПЛУАТАЦИИ САЙТ ПОСЕТИЛИ 
295 000 ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ
10 508 ЧЕЛОВЕК СКАЧАЛИ МОБИЛЬНОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ

УКАЖИТЕ ГОРОД, 
В КОТОРОМ ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ. ТАК ВЫ СМОЖЕТЕ 
УВИДЕТЬ ДРУГИЕ ОБРАЩЕНИЯ 
ПО СОСЕДСТВУ С ВАМИ И НАЙТИ 
ЕДИНОМЫШЛЕННИКОВ. 

ЧТОБЫ ОПРЕДЕЛИТЬ РАЗДЕЛ, 
В КОТОРЫЙ ПОПАДАЕТ ВАША 
ПРОБЛЕМА (НАПРИМЕР, 
«АВТОМОБИЛЬНЫЕ ДОРОГИ»), 
НАВЕДИТЕ МЫШЬ НА РИСУНКИ 
В СТОЛБЦЕ СЛЕВА  
И КЛИКНИТЕ НУЖНЫЙ.

ВЫБЕРИТЕ ТЕМУ ИЗ 
ПРЕДЛОЖЕННЫХ, КОРОТКО 
ОПИШИТЕ ПРОБЛЕМУ 
И ПРИКРЕПИТЕ ФОТО.

НАЖМИТЕ КНОПКУ «ВХОД» 
В ПРАВОМ ВЕРХНЕМ УГЛУ: 
ЗАРЕГИСТРИРУЙТЕСЬ ИЛИ 
АВТОРИЗИРУЙТЕСЬ.

СОЗДАЙТЕ СВОЕ ОБРАЩЕНИЕ, 
НАЖАВ НА КНОПКУ «СОЗДАТЬ» 
В ВЕРХНЕМ ПРАВОМ УГЛУ.

НАЖМИТЕ КНОПКУ «ОТПРАВИТЬ» 
ВНИЗУ ЗАПОЛНЕННОЙ ФОРМЫ.

ОТСЛЕЖИВАЙТЕ ХОД 
РАССМОТРЕНИЯ ВАШЕГО 
ОБРАЩЕНИЯ ПО КНОПКЕ 
С ВАШИМ ИМЕНЕМ И ФАМИЛИЕЙ 
ВВЕРХУ СПРАВА.

ГОРОД

ПОШАГОВАЯ 
ИНСТРУКЦИЯ: 
КАК СООБЩИТЬ 
О ПРОБЛЕМЕ 
ИЛИ ОСТАВИТЬ 
ЖАЛОБУ 
НА «ДОБРОДЕЛЕ»
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